
der Abgeordneten Kovacevic, 

Genossinnen und Genossen 

an den Bundesminister für Inneres 

ANFRAGE 

betreffend Sicherheit bei Fußballmeisterschaftsspielen in der Saison 2013/14 

Insbesondere bei Fußballspielen in der Bundesliga, aber auch in der "Erste Liga" sowie in den 

Regionalligen sind immer wieder straf- und verwaltungsrechtlich relevante Vorfälle 

festzustellen. Da bis zur Saison 2012113 entsprechende Daten vorliegen, zielt die folgende 

Anfrage auf die Bekanntgabe aller aktenkundigen Fälle in der Saison 2013114 ab, um eine 

Auskunft über die sicherheitsrelevante Entwicklung bei Fußballspielen in Österreich zu 

erhalten. 

Die unterzeichneten Abgeordneten richten daher an den Bundesminister fur Inneres 

nachstehende 

Anfrage 

1. Hatte jeder Verein der Bundesliga und der "Erste Liga" ftir die Saison 2013114 einen 

"Sicherheitsverantwortlichen" genannt? Wenn nein, welche Probleme waren zu 

konstatieren? Gab es ftir die Sicherheitsverantwortlichen eine zentrale Schulung durch 

das BMI? 

2. Wie viele Exekutivbeamte waren im Jahr 2013114 in Österreich als so genannte 

"Fanpolizisten" (sog. szenekundige Beamte) im Einsatz (ersuche um Aufschlüsselung auf 

alle Fussball-Vereine und auf Vereine anderer Sportarten wie zB Eishockey)? 

3. Gab es in der Saison 2013114 bei Bundesligaspielen Probleme zwischen der nationalen 

Fußballinformationsstelle mit den vor Ort verantwortlichen Sicherheitsbehörden bzw. der 

Polizei und wenn ja, welche? 

4. Funktionierte in der Saison 2013114 bei Fußballmeisterschaftsspielen jeweils die 

Zusammenarbeit zwischen der Einsatzleitung der Polizei und der jeweils zuständigen 
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Sicherheitsbehörde (Bezirksverwaltungsbehörde) und wenn nein, welche Probleme gab 

es? 

5. Funktionierte in der Saison 2013/14 bei Fußballmeisterschaftsspielenjeweils die 

Zusammenarbeit zwischen der Einsatzleitung der Polizei und den 

Sicherheitsverantwortlichen der Stadien (Heimmannschaft) und wenn nein, welche 

konkreten Probleme gab es bei welchen Vereinen? 

6. Wie wird die Exekutive (Polizei) in Österreich für derartige Einsätze vor, während und 

nach Sportveranstaltungen (insbesondere für Fußballmeisterschaftsspiele ) geschult? 

Wie viele Beamte hatten in der Saison 2013114 an einem speziellen Schulungsprogramm 

teilgenommen? 

7. Wie erfolgt die Zusammenarbeit des BMI mit den offiziellen "Fan-Betreuern" der 

Fußball-Bundesligavereine, mit der Bundesliga bzw. der "Erste Liga"? 

Welche gemeinsamen Fan-Projekte gab es in der Saison 2013114? 

8. Zu wie vielen Anhaltungen und Festnahmen kam es in der Saison 2013/14 vor, während 

oder nach Spielen in der Bundesliga und in der "Erste Liga" (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern sowie des jeweiligen Spiels)? 

9. Wie viele gerichtliche Strafanzeigen mussten in der Saison 2013/14 vor, während oder 

nach Fußballmeisterschaftsspielen in dieser Saison durch die Sicherheitsbehörden bzw. 

die Polizei erstattet werden (ersuche jeweils um Aufschlüsselung auf die einzelnen 

Deliktsgruppen und Anzahl der "Fans" welcher Vereine)? 

10. Wie viele verwaltungsstrafrechtliche Strafanzeigen mussten in der Saison 2013114 vor, 

während oder nach Fußballmeisterschaftsspielen in dieser Saison durch die 

Sicherheitsbehörden bzw. die Polizei erstattet werden (ersuche jeweils um 

Aufschlüsselung auf die einzelnen Deliktsgruppen und Anzahl der "Fans" welcher 

Vereine)? 

2 von 5 567/J XXVI. GP - Anfrage (gescanntes Original)

www.parlament.gv.at



11. Wie viele Anzeigen erfolgten in der Saison 2013/14 nach dem Pyrotechnikgesetz und 

wie oft kam es dabei zu einer zusätzlichen Anzeige nach dem StGB (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern, des jeweiligen Spiels sowie nach Art der Anzeigen)? 

12. Gab es in der Saison 2013114 dokumentierte Fälle von Verletzungen durch den Einsatz 

von Pyrotechnik? Wenn ja, wie viele im Falle genehmigter sowie andererseits illegaler 

Verwendung von Pyrotechnik? 

13. Wie viele Identitätsfeststellungen gern. § 35 SPG erfolgten in der Saison 2013/14 im 

Zusammenhang mit Spielen der Bundesliga sowie der "Erste Liga" (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern, des jeweiligen Spiels sowie von "Fans" welcher 

Vereine)? 

14. Zu wie vielen "Kesselbildungen" kam es in der Saison 2013/14 im Zusammenhang mit 

Spielen der Bundesliga sowie der "Erste Liga" und im Rahmen dieser zu wie vielen 

Identitätsfeststellungen gern. § 35 SPG i.V.m. welcher Ziffer (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern, des jeweiligen Spiels sowie von "Fans" welcher 

Vereine)? 

15. Wie wurden dabei die persönlichen Daten gern. § 53 Abs.l SPG von zufallig 

anwesenden Personen ohne Vorliegen einer verwaltungsstrafrechtlichen oder 

strafrechtlichen Tatbegehung verarbeitet, wie lange und in welcher und für wen 

abrufbaren Datenbank werden diese gespeichert und auf weIche Weise wird § 29 SPG 

hierbei berücksichtigt? 

16. Wie viele verletzte Zuschauer, Fans etc. gab es in der Saison 2013/14 vor, während oder 

nach Spielen in der Bundesliga und in der "Erste Liga" (ersuche jeweils um Auflistung 

auf Bundesländer, des jeweiligen Spiels sowie nach Art der Verletzungen)? 

17. Wie viele Polizeibeamte wurden vor, während oder nach Spielen in der Saison 2013/14 in 

der Bundesliga und in der "Erste Liga" verletzt (ersuche jeweils um Auflistung auf 

Bundesländer, des jeweiligen Spiels sowie nach Art der Verletzungen)? 
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18. Wie viele private Ordnungskräfte wurden vor, während oder nach Spielen in der letzten 

Saison der Bundesliga 2013/14, in der "Erste Liga" verletzt (ersuche jeweils um 

Auflistung auf Bundesländer des jeweils betroffenen Spiels sowie nach Art der 

Verletzungen)? 

19. In wie vielen Fällen wurde in den Saisonen 2013114 von Wegweisungen und 

Betretungsverboten Gebrauch gemacht (ersuche um Aufschlüsselung nach Anzahl der 

"Fans" welcher Vereine? 

20. Wie viele Stadionverbote wurden 2013/14 durch alle Bundesligavereine (bzw. die 

Bundesliga) und Vereinen der "Erste Liga" verhängt (ersuche um Aufschlüsselung auf 

Bundesligavereine sowie Vereine der "Erste Liga")? 

Wie viele davon waren auf jeweils welchen Zeitraum befristet? 

Wie viele galten österreichweit? 

Wie wurde deren Einhaltung kontrolliert? 

21. Wie viele dieser Stadionverbote wurden 2013114 den Sicherheitsbehörden (bzw. dem ho. 

Ressort) bekanntgegeben? 

22. Welche Sicherheitsprobleme (z.B. Ausschreitungen, Schlägereien, Sachbeschädigung) sind 

bei Fußballmeisterschaftsspielen in den Regionalligen, Landesligen und in weiteren 

unteren Ligen, aber auch im Nachwuchsbereich in der Saison 2013114 bekannt 

geworden (ersuche um Aufschlüsselung auf Ligen und Bundesländer)? 

23. Bei "Fans" welcher Vereine der Bundesliga und der "Erste Liga" konstatierte das BMI 

2013/14 rassistische Ausschreitungen (ersuche um Anführung der j eweiligen Vereine)? 

24. In wie vielen Fällen fanden in der Saison 2013114 gern. SPG Gefahrderansprachen in 

Österreich statt (ersuche um Aufschlüsselung auf Bundesländer und Anzahl der "Fans" 

der jeweiligen Vereine) und wo, wann und wie oft wurden Sicherheitszonen verordnet? 

25. Wie viele Personen befanden sich zum Stichtag 01.03.2015 in der Gewalttäterdatei Sport 

(ersuche um Aufschlüsselung nach Bundesländern und wenn möglich nach "Fans" der 

jeweiligen Vereine)? 
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26. Wurden die zwischen ÖFB und der Bundesliga mit dem BMI vereinbarten 

Sicherheitsmaßnahmen in der Saison 2013114 vollständig erfüllt oder mussten von den 

an den Meisterschaften teilnehmenden Vereinen der Bundesliga und der "Erste Liga" 

zum Schutz der Besucher, der Polizei, unbeteiligten Dritten und des Vereins zusätzliche 

Maßnahmen ergriffen werden, um Ausschreitungen zu verhindern? 

27. Was ergab die Prüfung der Einhaltung der Sicherheitsauflagen in den Stadien der 

Bundesliga und der "Erste Liga" in der Saison 2013114 und welche Maßnahmen mussten 

angeordnet werden? 

28. Wie viele Fußballschiedsrichter wurden in der Saison 2013114 von Zuschauern, Spielern 

oder Offiziellen tätlich vor, während oder nach einem Spiel angegriffen? 

Wie viele wurden dabei verletzt (ersuche um Aufschlüsselung auf Bundesliga, Erste Liga, 

Regionalligen, höchste Spielklasse der jeweiligen Landesverbände und alle unterklassigen 

Spielklassen der jeweiligen Landesverbände)? 

29. Wie viele Fußballschiedsrichterassistenten wurden in der Saison 2013114 von Zuschauern, 

Spielern oder Offiziellen tätlich vor, während oder nach einem Spiel angegriffen? 

Wie viele wurden dabei verletzt (ersuche um Aufschlüsselung auf Bundesliga, Erste Liga, 

Regionalligen, höchste Spielklasse der jeweiligen Landesverbände und alle unterklassigen 

Spielklassen der jeweiligen Landesverbände)? 

30. In welcher Höhe beliefen sich die Gesamtkosten des ho. Ressorts für sämtliche 

sicherheitsrelevante Maßnahmen bei allen Fußballspielen in den Saisonen 2013114, 

2012113, 2011112, 2010/11, 2009110, 2008/09, 2007/08? 
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der Abgeordneten Kovacevic, 

Genossinnen und Genossen 

an den Bundesminister für Inneres 

ANFRAGE 

betreffend Sicherheit bei Fußballmeisterschaftsspielen in der Saison 2014/15 

Insbesondere bei Fußballspielen in der Bundesliga, aber auch in der "Erste Liga" sowie in den 

Regionalligen sind immer wieder straf- und verwaltungsrechtlich relevante Vorfalle 

festzustellen. Da bis zur Saison 2012/13 entsprechende Daten vorliegen, zielt die folgende 

Anfrage auf die Bekanntgabe aller aktenkundigen Fälle in der Saison 2014/15 ab, um eine 

Auskunft über die sicherheitsrelevante Entwicklung bei Fußballspielen in Österreich zu 

erhalten. 

Die unterzeichneten Abgeordneten richten daher an den Bundesminister für Inneres 

nachstehende 

Anfrage 

1. Hatte jeder Verein der Bundesliga und der "Erste Liga" für die Saison 2014115 einen 

"Sicherheitsverantwortlichen" genannt? Wenn nein, welche Probleme waren zu 

konstatieren? Gab es für die Sicherheitsverantwortlichen eine zentrale Schulung durch 

das BMI? 

2. Wie viele Exekutivbeamte waren im Jahr 2014115 in Österreich als so genannte 

"Fanpolizisten" (sog. szenekundige Beamte) im Einsatz (ersuche um Aufschlüsselung auf 

alle Fussball-Vereine und auf Vereine anderer Sportarten wie zB Eishockey)? 

3. Gab es in der Saison 2014115 bei Bundesligaspielen Probleme zwischen der nationalen 

Fußballinformationsstelle mit den vor Ort verantwortlichen Sicherheitsbehörden bzw. der 

Polizei und wenn ja, welche? 

4. Funktionierte in der Saison 2014115 bei Fußballmeisterschaftsspielen jeweils die 

Zusammenarbeit zwischen der Einsatzleitung der Polizei und der jeweils zuständigen 
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Sicherheitsbehärde (Bezirksverwaltungsbehärde) und wenn nein, welche Probleme gab 

es? 

5. Funktionierte in der Saison 2014115 bei Fußballmeisterschaftsspielen jeweils die 

Zusammenarbeit zwischen der Einsatzleitung der Polizei und den 

Sicherheitsverantwortlichen der Stadien (Heimmannschaft) und wenn nein, welche 

konkreten Probleme gab es bei welchen Vereinen? 

6. Wie wird die Exekutive (Polizei) in Österreich für derartige Einsätze vor, während und 

nach Sportveranstaltungen (insbesondere rur Fußballmeisterschaftsspiele ) geschult? 

Wie viele Beamte hatten in der Saison 2014115 an einem speziellen Schulungsprogramm 

teilgenommen? 

7. Wie erfolgt die Zusammenarbeit des BMI mit den offiziellen "Fan-Betreuern" der 

Fußball-Bundesligavereine, mit der Bundesliga bzw. der "Erste Liga"? 

Welche gemeinsamen Fan-Projekte gab es in der Saison 2014115? 

8. Zu wie vielen Anhaltungen und Festnahmen kam es in der Saison 2014115 vor, während 

oder nach Spielen in der Bundesliga und in der "Erste Liga" (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern sowie des jeweiligen Spiels)? 

9. Wie viele gerichtliche Strafanzeigen mussten in der Saison 2014115 vor, während oder 

nach Fußballmeisterschaftsspielen in dieser Saison durch die Sicherheitsbehärden bzw. 

die Polizei erstattet werden (ersuche jeweils um Aufschlüsselung auf die einzelnen 

Deliktsgruppen und Anzahl der "Fans" welcher Vereine)? 

1 O. Wie viele verwaltungsstrafrechtliche Strafanzeigen mussten in der Saison 2014/15 vor, 

während oder nach Fußballmeisterschaftsspielen in dieser Saison durch die 

Sicherheitsbehärden bzw. die Polizei erstattet werden (ersuche jeweils um 

Aufschlüsselung auf die einzelnen Deliktsgruppen und Anzahl der "Fans" welcher 

Vereine)? 
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1l. Wie viele Anzeigen erfolgten in der Saison 2014115 nach dem Pyrotechnikgesetz und 

wie oft kam es dabei zu einer zusätzlichen Anzeige nach dem StGB (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern, des jeweiligen Spiels sowie nach Art der Anzeigen)? 

12. Gab es in der Saison 2014115 dokumentierte Fälle von Verletzungen durch den Einsatz 

von Pyrotechnik? Wenn ja, wie viele im Falle genehmigter sowie andererseits illegaler 

Verwendung von Pyrotechnik? 

13. Wie viele Identitätsfeststellungen gem. § 35 SPG erfolgten in der Saison 2014115 im 

Zusammenhang mit Spielen der Bundesliga sowie der "Erste Liga" (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern, des jeweiligen Spiels sowie von "Fans" weIcher 

Vereine)? 

14. Zu wie vielen "Kesselbildungen" kam es in der Saison 2014115 im Zusammenhang mit 

Spielen der Bundesliga sowie der "Erste Liga" und im Rahmen dieser zu wie vielen 

Identitätsfeststellungen gem. § 35 SPG i.V.m. welcher Ziffer (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern, des jeweiligen Spiels sowie von "Fans" welcher 

Vereine)? 

15. Wie wurden dabei die persönlichen Daten gem. § 53 Abs.l SPG von zufällig 

anwesenden Personen ohne Vorliegen einer verwaltungsstrafrechtlich oder strafrechtlich 

relevanten Tatbegehung verarbeitet, wie lange und in welcher und für wen abrufbaren 

Datenbank werden diese gespeichert und auf weIche Weise wird § 29 SPG hierbei 

berücksichtigt? 

16. Wie viele verletzte Zuschauer, Fans etc. gab es in der Saison 2014115 vor, während oder 

nach Spielen in der Bundesliga und in der "Erste Liga" (ersuche jeweils um Auflistung 

auf Bundesländer, des jeweiligen Spiels sowie nach Art der Verletzungen)? 

17. Wie viele Polizeibeamte wurden vor, während oder nach Spielen in der Saison 2014115 in 

der Bundesliga und in der "Erste Liga" verletzt (ersuche jeweils um Auflistung auf 

Bundesländer, des jeweiligen Spiels sowie nach Art der Verletzungen)? 
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18. Wie viele private Ordnungskräfte wurden vor, während oder nach Spielen in der letzten 

Saison der Bundesliga 2014115, in der "Erste Liga" verletzt (ersuche jeweils um 

Auflistung auf Bundesländer des jeweils betroffenen Spiels sowie nach Art der 

Verletzungen)? 

19. In wie vielen Fällen wurde in den Saisonen 2014115 von Wegweisungen und 

Betretungsverboten Gebrauch gemacht (ersuche um Aufschlüsselung nach Anzahl der 

"Fans" welcher Vereine? 

20. Wie viele Stadionverbote wurden 2014115 durch alle Bundesligavereine (bzw. die 

Bundesliga) und Vereinen der "Erste Liga" verhängt (ersuche um Aufschlüsselung auf 

Bundesligavereine sowie Vereine der "Erste Liga")? 

Wie viele davon waren auf jeweils welchen Zeitraum befristet? 

Wie viele galten österreichweit? 

Wie wurde deren Einhaltung kontrolliert? 

21. Wie viele dieser Stadionverbote wurden 2014115 den Sicherheitsbehörden (bzw. dem ho. 

Ressort) bekanntgegeben? 

22. Welche Sicherheitsprobleme (z.B. Ausschreitungen, Schlägereien, Sachbeschädigung) sind 

bei Fußballmeisterschaftsspielen in den Regionalligen, Landesligen und in weiteren 

unteren Ligen, aber auch im Nachwuchsbereich in der Saison 2014115 bekannt 

geworden (ersuche um Aufschlüsselung auf Ligen und Bundesländer)? 

23. Bei "Fans" welcher Vereine der Bundesliga und der "Erste Liga" konstatierte das BMI 

2014115 rassistische Ausschreitungen (ersuche um Anführung der jeweiligen Vereine)? 

24. In wie vielen Fällen fanden in der Saison 2014115 gern. SPG Gefahrderansprachen in 

Österreich statt (ersuche um Aufschlüsselung auf Bundesländer und Anzahl der "Fans" 

der jeweiligen Vereine) und wo, wann und wie oft wurden Sicherheitszonen verordnet? 

25. Wie viele Personen befanden sich zum Stichtag 01.03.2016 in der Gewalttäterdatei Sport 

(ersuche um Aufschlüsselung nach Bundesländern und wenn möglich nach "Fans" der 

jeweiligen Vereine)? 
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26. Wurden die zwischen ÖFB und der Bundesliga mit dem BMI vereinbarten 

Sicherheitsmaßnahmen in der Saison 2014115 vollständig erfüllt oder mussten von den 

an den Meisterschaften teilnehmenden Vereinen der Bundesliga und der "Erste Liga" 

zum Schutz der Besucher, der Polizei, unbeteiligten Dritten und des Vereins zusätzliche 

Maßnahmen ergriffen werden, um Ausschreitungen zu verhindern? 

27. Was ergab die Prüfung der Einhaltung der Sicherheitsauflagen in den Stadien der 

Bundesliga und der "Erste Liga" in der Saison 2014115 und welche Maßnahmen mussten 

angeordnet werden? 

28. Wie viele Fußballschiedsrichter wurden in der Saison 2014115 von Zuschauern, Spielern 

oder Offiziellen tätlich vor, während oder nach einem Spiel angegriffen? 

Wie viele wurden dabei verletzt (ersuche um Aufschlüsselung auf Bundesliga, Erste Liga, 

Regionalligen, höchste Spielklasse der jeweiligen Landesverbände und alle unterklassigen 

Spielklassen der jeweiligen Landesverbände)? 

29. Wie viele Fußballschiedsrichterassistenten wurden in der Saison 2014115 von Zuschauern, 

Spielern oder Offiziellen tätlich vor, während oder nach einem Spiel angegriffen? 

Wie viele wurden dabei verletzt (ersuche um Aufschlüsselung auf Bundesliga, Erste Liga, 

Regionalligen, höchste Spielklasse der jeweiligen Landesverbände und alle unterklassigen 

Spielklassen der jeweiligen Landesverbände)? 

30. In welcher Höhe beliefen sich die Gesamtkosten des ho. Ressorts für sämtliche 

sicherheitsrelevante Maßnahmen bei allen Fußballspielen in der Saison 2014115? 
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der Abgeordneten Kovacevic, 

Genossinnen und Genossen 

an den Bundesminister für Inneres 

ANFRAGE 

betreffend Sicherheit bei Fußballmeisterschaftsspielen in der Saison 2015/16 

Insbesondere bei Fußballspielen in der Bundesliga, aber auch in der "Erste Liga" sowie in den 

Regionalligen sind immer wieder straf- und verwaltungsrechtlich relevante Vorfälle 

festzustellen. Da bis zur Saison 2012/13 entsprechende Daten vorl iegen, zielt die folgende 

Anfrage auf die Bekanntgabe aller aktenkundigen Fälle in der Saison 2015/16 ab, um eine 

Auskunft über die sicherheitsrelevante Entwicklung bei Fußballspielen in Österreich zu 

erhalten. 

Die unterzeichneten Abgeordneten richten daher an den Bundesminister fUr I nneres 

nachstehende 

Anfrage 

1. Hatte jeder Verein der Bundesliga und der "Erste Liga" rur die Saison 2015116 einen 

"Sicherheitsverantwortlichen" genannt? Wenn nein, welche Probleme waren zu 

konstatieren? Gab es rur die Sicherheitsverantwortlichen eine zentrale Schulung durch 

das BMI? 

2. Wie viele Exekutivbeamte waren im Jahr 2015/16 in Österreich als so genannte 

"Fanpolizisten" (sog. szenekundige Beamte) im Einsatz (ersuche um Aufschlüsselung auf 

alle Fußball-Vereine und auf Vereine anderer Sportarten wie zB Eishockey)? 

3. Gab es in der Saison 2015116 bei Bundesligaspielen Probleme zwischen der nationalen 

Fußballinformationsstelle mit den vor Ort verantwortlichen Sicherheitsbehörden bzw. der 

Polizei und wenn ja, welche? 

4. Funktionierte in der Saison 2015/16 bei Fußballmeisterschaftsspielen jeweils die 

Zusammenarbeit zwischen der Einsatzleitung der Polizei und der jeweils zuständigen 
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Sicherheitsbehörde (Bezirksverwaltungsbehörde) und wenn nein, welche Probleme gab 

es? 

5. Funktionierte in der Saison 2015/16 bei Fußballmeisterschaftsspielen jeweils die 

Zusammenarbeit zwischen der Einsatzleitung der Polizei und den 

Sicherheitsverantwortlichen der Stadien (Heimmannschaft) und wenn nein, welche 

konkreten Probleme gab es bei welchen Vereinen? 

6. Wie wird die Exekutive (Polizei) in Österreich für derartige Einsätze vor, während und 

nach Sportveranstaltungen (insbesondere für Fußballmeisterschaftsspiele ) geschult? 

Wie viele Beamte hatten in der Saison 2015116 an einem speziellen Schulungsprogramm 

teilgenommen? 

7. Wie erfolgt die Zusammenarbeit des BMI mit den offiziellen "Fan-Betreuern" der 

Fußball-Bundesligavereine, mit der Bundesliga bzw. der "Erste Liga"? 

Welche gemeinsamen Fan-Projekte gab es in der Saison 2015116? 

8. Zu wie vielen Anhaltungen und Festnahmen kam es in der Saison 2015116 vor, während 

oder nach Spielen in der Bundesliga und in der "Erste Liga" (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern sowie des jeweiligen Spiels)? 

9. Wie viele gerichtliche Strafanzeigen mussten in der Saison 2015/16 vor, während oder 

nach Fußballmeisterschaftsspielen in dieser Saison durch die Sicherheitsbehörden bzw. 

die Polizei erstattet werden (ersuche jeweils um Aufschlüsselung auf die einzelnen 

Deliktsgruppen und Anzahl der "Fans" welcher Vereine)? 

1 O. Wie viele verwaltungsstrafrechtliche Strafanzeigen mussten in der Saison 2015/16 vor, 

während oder nach Fußballmeisterschaftsspielen in dieser Saison durch die 

Sicherheitsbehörden bzw. die Polizei erstattet werden (ersuche jeweils um 

Aufschlüsselung auf die einzelnen Deliktsgruppen und Anzahl der "Fans" welcher 

Vereine)? 
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11. Wie viele Anzeigen erfolgten in der Saison 2015116 nach dem Pyrotechnikgesetz und 

wie oft kam es dabei zu einer zusätzlichen Anzeige nach dem StGB (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern, des jeweiligen Spiels sowie nach Art der Anzeigen)? 

12. Gab es in der Saison 2015116 dokumentierte Fälle von Verletzungen durch den Einsatz 

von Pyrotechnik? Wenn ja, wie viele im Falle genehmigter sowie andererseits illegaler 

Verwendung von Pyrotechnik? 

13. Wie viele Identitätsfeststellungen gem. § 35 SPG erfolgten in der Saison 2015116 im 

Zusammenhang mit Spielen der Bundesliga sowie der "Erste Liga" (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern, des jeweiligen Spiels sowie von "Fans" welcher 

Vereine)? 

14. Zu wie vielen "Kesselbildungen" kam es in der Saison 2015116 im Zusammenhang mit 

Spielen der Bundesliga sowie der "Erste Liga" und im Rahmen dieser zu wie vielen 

Identitätsfeststellungen gem. § 35 SPG i.V.m. welcher Ziffer (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern, des jeweiligen Spiels sowie von "Fans" welcher 

Vereine)? 

15. Wie wurden dabei die persönlichen Daten gem. § 53 Abs.l SPG von zufallig 

anwesenden Personen ohne Vorliegen einer verwaltungsstrafrechtlich oder strafrechtlich 

relevanter Tatbegehung verarbeitet, wie lange und in welcher und für wen abrufbaren 

Datenbank werden diese gespeichert und auf weiche Weise wird § 29 SPG hierbei 

berücksichtigt? 

16. Wie viele verletzte Zuschauer, Fans etc. gab es in der Saison 2015116 vor, während oder 

nach Spielen in der Bundesliga und in der "Erste Liga" (ersuche jeweils um Auflistung 

auf Bundesländer, des jeweiligen Spiels sowie nach Art der Verletzungen)? 

17. Wie viele Polizei beamte wurden vor, während oder nach Spielen in der Saison 2015116 in 

der Bundesliga und in der "Erste Liga" verletzt (ersuche jeweils um Auflistung auf 

Bundesländer, des jeweiligen Spiels sowie nach Art der Verletzungen)? 
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18. Wie viele private Ordnungs kräfte wurden vor, während oder nach Spielen in der letzten 

Saison der Bundesliga 2015116, in der "Erste Liga" verletzt (ersuche jeweils um 

Auflistung auf Bundesländer des jeweils betroffenen Spiels sowie nach Art der 

Verletzungen)? 

19. In wie vielen Fällen wurde in den Saisonen 2015116 von Wegweisungen und 

Betretungsverboten Gebrauch gemacht (ersuche um Aufschlüsselung nach Anzahl der 

"Fans" welcher Vereine? 

20. Wie viele Stadionverbote wurden 2015116 durch alle Bundesligavereine (bzw. die 

Bundesliga) und Vereinen der "Erste Liga" verhängt (ersuche um Aufschlüsselung auf 

Bundesligavereine sowie Vereine der "Erste Liga")? 

Wie viele davon waren auf jeweils welchen Zeitraum befristet? 

Wie viele galten österreichweit? 

Wie wurde deren Einhaltung kontrolliert? 

21. Wie viele dieser Stadionverbote wurden 2015/16 den Sicherheitsbehörden (bzw. dem ho. 

Ressort) bekanntgegeben? 

22. Welche Sicherheitsprobleme (z.B. Ausschreitungen, Schlägereien, Sachbeschädigung) sind 

bei Fußballmeisterschaftsspielen in den Regionalligen, Landesligen und in weiteren 

unteren Ligen, aber auch im Nachwuchsbereich in der Saison 2015116 bekannt 

geworden (ersuche um Aufschlüsselung auf Ligen und Bundesländer)? 

23. Bei "Fans" welcher Vereine der Bundesliga und der "Erste Liga" konstatierte das BMI 

2015116 rassistische Ausschreitungen (ersuche um Anführung der jeweiligen Vereine)? 

24. In wie vielen Fällen fanden in der Saison 2015116 gern. SPG Gefahrderansprachen in 

Österreich statt (ersuche um Aufschlüsselung auf Bundesländer und Anzahl der "Fans" 

der jeweiligen Vereine) und wo, wann und wie oft wurden Sicherheitszonen verordnet? 

25. Wie viele Personen befanden sich zum Stichtag 01.03.2017 in der Gewalttäterdatei Sport 

(ersuche um Aufschlüsselung nach Bundesländern und wenn möglich nach "Fans" der 

jeweiligen Vereine)? 
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26. Wurden die zwischen ÖFB und der Bundesliga mit dem BMI vereinbarten 

Sicherheitsmaßnahmen in der Saison 2015116 vollständig erfüllt oder mussten von den 

an den Meisterschaften teilnehmenden Vereinen der Bundesliga und der "Erste Liga" 

zum Schutz der Besucher, der Polizei, unbeteiligten Dritten und des Vereins zusätzliche 

Maßnahmen ergriffen werden, um Ausschreitungen zu verhindern? 

27. Was ergab die Prüfung der Einhaltung der Sicherheitsauflagen in den Stadien der 

Bundesliga und der "Erste Liga" in der Saison 2015116 und welche Maßnahmen mussten 

angeordnet werden? 

28. Wie viele Fußballschiedsrichter wurden in der Saison 2015116 von Zuschauern, Spielern 

oder Offiziellen tätlich vor, während oder nach einem Spiel angegriffen? 

Wie viele wurden dabei verletzt (ersuche um Aufschlüsselung auf Bundesliga, Erste Liga, 

Regionalligen, höchste Spielklasse der jeweiligen Landesverbände und alle unterklassigen 

Spielklassen der jeweiligen Landesverbände)? 

29. Wie viele Fußballschiedsrichterassistenten wurden in der Saison 2015/16 von Zuschauern, 

Spielern oder Offiziellen tätlich vor, während oder nach einem Spiel angegriffen? 

Wie viele wurden dabei verletzt (ersuche um Aufschlüsselung auf Bundesliga, Erste Liga, 

Regionalligen, höchste Spielklasse der jeweiligen Landesverbände und alle unterklassigen 

Spielklassen der jeweiligen Landesverbände)? 

30. In welcher Höhe beliefen sich die Gesamtkosten des ho. Ressorts für sämtliche 

sicherheitsrelevante Maßnahmen bei allen Fußballspielen in der Saison 2015/ 16? 
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der Abgeordneten Kovacevic, 

Genossinnen und Genossen 

an den Bundesminister für Inneres 

ANFRAGE 

betreffend Sicherheit bei Fußballmeisterschaftsspielen in der Saison 2016/17 

Insbesondere bei Fußballspielen in der Bundesliga, aber auch in der "Erste Liga" sowie in den 

Regionalligen sind immer wieder straf- und verwaltungsrechtlich relevante Vorfälle 

festzustellen. Da bis zur Saison 2012113 entsprechende Daten vorliegen, zielt die folgende 

Anfrage auf die Bekanntgabe aller aktenkundigen Fälle in der Saison 2016/17 ab, um eine 

Auskunft über die sicherheitsrelevante Entwicklung bei Fußballspielen in Österreich zu 

erhalten. 

Die unterzeichneten Abgeordneten richten daher an den Bundesminister flir Inneres 

nachstehende 

Anfrage 

I. Welcher Organisationseinheit ist die nationale Fußballinformationsstelle im 

Bundesministerium flir Inneres zugeordnet? 

2. Wie viele MitarbeiterInnen waren in der Saison 2016117 dieser nationalen 

Fußballinformationsstelle zugeteilt und wie viele sind es aktuell? 

3. Wer ist aktuell der/die Leiter/in dieser Fußballinformationsstelle (ersuche um 

namentliche Bekanntgabe)? 

4. Hatte jeder Verein der Bundesliga und der "Erste Liga" flir die Saison 2016117 einen 

"Sicherheitsverantwortlichen" genannt? Wenn nein, welche Probleme waren zu 

konstatieren? Gab es flir die Sicherheitsverantwortlichen eine zentrale Schulung durch 

das BMI? 
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5. Wie viele Exekutivbeamte waren im Jahr 2016117 in Österreich als so genannte 

"Fanpolizisten" (sog. szenekundige Beamte) im Einsatz (ersuche um Aufschlüsselung auf 

alle Fussball-Vereine und auf Vereine anderer Sportarten wie zB Eishockey) und wie 

viele sind aktuell in der Saison 2017118 im Einsatz? 

6. Gab es in der Saison 2016117 bei Bundesligaspielen Probleme zwischen der nationalen 

Fußballinformationsstelle mit den vor Ort verantwortlichen Sicherheitsbehörden bzw. der 

Polizei und wenn ja, welche? 

7. Funktionierte in der Saison 2016117 bei Fußballmeisterschaftsspielen jeweils die 

Zusammenarbeit zwischen der Einsatzleitung der Polizei und der jeweils zuständigen 

Sicherheitsbehörde (Bezirksverwaltungsbehörde ) und wenn nein, welche Probleme gab 

es? 

8. Funktionierte in der Saison 2016117 bei Fußballmeisterschaftsspielen jeweils die 

Zusammenarbeit zwischen der Einsatzleitung der Polizei und den 

Sicherheitsverantwortlichen der Stadien (Heimmannschaft) und wenn nein, welche 

konkreten Probleme gab es bei welchen Vereinen? 

9. Wie wird die Exekutive (Polizei) in Österreich für derartige Einsätze vor, während und 

nach Sportveranstaltungen (insbesondere für Fußballmeisterschaftsspiele ) geschult? 

Welche aktuellen Schulungsprogramme und -aktivitäten gibt es? 

Wie viele Beamte haben in der Saison 2016117 an einem speziellen Schulungsprogramm 

teilgenommen? 

10. Wie erfolgt die Zusammenarbeit des BMI mit den offiziellen "Fan-Betreuern" der 

Fußball-Bundesligavereine, mit der Bundesliga bzw. der "Erste Liga"? 

Welche gemeinsamen Fan-Projekte gab es in der Saison 2016117 und welche gibt es 

aktuell in der Saison 2017118? 

1l. Zu wie vielen Anhaltungen und Festnahmen kam es in der Saison 2016117 vor, während 

oder nach Spielen in der Bundesliga und in der "Erste Liga" (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern sowie des jeweiligen Spiels)? 
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12. Wie viele gerichtliche Strafanzeigen mussten in der Saison 2016/17 vor, während oder 

nach Fußballmeisterschaftsspielen in dieser Saison durch die Sicherheitsbehörden bzw. 

die Polizei erstattet werden (ersuche jeweils um Aufschlüsselung auf die einzelnen 

Deliktsgruppen und Anzahl der "Fans" welcher Vereine)? 

13. Wie viele verwaltungsstrafrechtliche Strafanzeigen mussten in der Saison 2016117 vor, 

während oder nach Fußballmeisterschaftsspielen in dieser Saison durch die 

Sicherheitsbehörden bzw. die Polizei erstattet werden (ersuche jeweils um 

Aufschlüsselung auf die einzelnen Deliktsgruppen und Anzahl der "Fans" welcher 

Vereine)? 

14. Wie viele Anzeigen erfolgten in der Saison 2016117 nach dem Pyrotechnikgesetz und 

wie oft kam es dabei zu einer zusätzlichen Anzeige nach dem StGB (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern, des jeweiligen Spiels sowie nach Art der Anzeigen)? 

15. Gab es in der Saison 2016117 dokumentierte Fälle von Verletzungen durch den Einsatz 

von Pyrotechnik? Wenn ja, wie viele im Falle genehmigter sowie andererseits illegaler 

Verwendung von Pyrotechnik? 

16. Wie viele Identitätsfeststellungen gern. § 35 SPG erfolgten in der Saison 2016117 im 

Zusammenhang mit Spielen der Bundesliga sowie der "Erste Liga" (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern, des jeweiligen Spiels sowie von "Fans" welcher 

Vereine)? 

17. Zu wie vielen "Kesselbildungen" kam es in der Saison 2016117 im Zusammenhang mit 

Spielen der Bundesliga sowie der "Erste Liga" und im Rahmen dieser zu wie vielen 

Identitätsfeststellungen gern. § 35 SPG i.V.m. welcher Ziffer (ersuche jeweils um 

Auflistung nach Bundesländern, des jeweiligen Spiels sowie von "Fans" welcher 

Vereine)? 

18. Wie werden dabei die persönlichen Daten gern. § 53 Abs.l SPG von zufallig 

anwesenden Personen ohne Vorliegen einer verwaltungsstrafrechtlich oder strafrechtlich 

relevanten Tatbegehung verarbeitet, wie lange und in welcher und für wen abrufbaren 
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Datenbank werden diese gespeichert und auf welche Weise wird § 29 SPG hierbei 

berücksichtigt? 

19. Wie viele verletzte Zuschauer, Fans etc. gab es in der Saison 2016/17 vor, während oder 

nach Spielen in der Bundesliga und in der "Erste Liga" (ersuche jeweils um Auflistung 

auf Bundesländer, des jeweiligen Spiels sowie nach Art der Verletzungen)? 

20. Wie viele Polizeibeamte wurden vor, während oder nach Spielen in der Saison 2016/17 in 

der Bundesliga und in der "Erste Liga" verletzt (ersuche jeweils um Auflistung auf 

Bundesländer, des jeweiligen Spiels sowie nach Art der Verletzungen)? 

21. Wie viele private Ordnungskräfte wurden vor, während oder nach Spielen in der letzten 

Saison der Bundesliga 2016/17, in der "Erste Liga" verletzt (ersuche jeweils um 

Auflistung auf Bundesländer des jeweils betroffenen Spiels sowie nach Art der 

Verletzungen)? 

22. In wie vielen Fällen wurde in den Saisonen 2016117 von Wegweisungen und 

Betretungsverboten Gebrauch gemacht (ersuche um Aufschlüsselung nach Anzahl der 

"Fans" welcher Vereine? 

23. Wie viele Stadionverbote wurden 2016/17 durch alle Bundesligavereine (bzw. die 

Bundesliga) und Vereinen der "Erste Liga" verhängt (ersuche um Aufschlüsselung auf 

Bundesligavereine sowie Vereine der "Erste Liga")? 

Wie viele davon sind auf jeweils welchen Zeitraum befristet? 

Wie viele gelten österreichweit? 

Wie wird deren Einhaltung kontrolliert? 

24. Wie viele dieser Stadionverbote wurden 2016/17 den Sicherheitsbehörden (bzw. dem ho. 

Ressort) bekanntgegeben? 

25. Welche Sicherheitsprobleme (z.B. Ausschreitungen, Schlägereien, Sachbeschädigung) sind 

bei Fußballmeisterschaftsspielen in den Regionalligen, Landesligen und in weiteren 

unteren Ligen, aber auch im Nachwuchsbereich in der Saison 2016/2017 bekannt 

geworden (ersuche um Aufschlüsselung auf Ligen und Bundesländer)? 
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26. Bei "Fans" welcher Vereine der Bundesliga und der "Erste Liga" konstatierte das BMI in 

der Saison 2016117 rassistische Ausschreitungen (ersuche um Anführung der jeweiligen 

Vereine)? 

27. In wie vielen Fällen fanden in der Saison 2016117 gern. SPG Gefährderansprachen in 

Österreich statt (ersuche um Aufschlüsselung auf Bundesländer und Anzahl der "Fans" 

der jeweiligen Vereine) und wo, wann und wie oft wurden Sicherheitszonen verordnet? 

28. Wie viele Personen befanden sich zum Stichtag 01.03.2018 in der Gewalttäterdatei Sport 

(ersuche um Aufschlüsselung nach Bundesländern und wenn möglich nach "Fans" der 

jeweiligen Vereine)? 

29. Wurden die zwischen ÖFB und der Bundesliga mit dem BMI vereinbarten 

Sicherheitsrnaßnahmen in der Saison 2016/17 vollständig erfüllt oder mussten von den 

an den Meisterschaften teilnehmenden Vereinen der Bundesliga und der "Erste Liga" 

zum Schutz der Besucher, der Polizei, unbeteiligten Dritten und des Vereins zusätzliche 

Maßnahmen ergriffen werden, um Ausschreitungen zu verhindern? 

30. Was ergab die letztmalige Prüfung der Einhaltung der Sicherheitsauflagen in den 

Stadien der Bundesliga und der "Erste Liga" und welche Maßnahmen mussten 

angeordnet werden? 

31. Hat ho. Ressort konkrete Vorhaben hinsichtlich einer Änderung der Sicherheitsrichtlinien 

der österreichischen Blmdesliga und der "Erste Liga" und wenn ja, in welchen Bereichen 

(z.B. Stadionverbote, Pyrotechnik, etc.) und welche Gründe sind hierfür maßgeblich? 

32. Wie viele Fußballschiedsrichter wurden in der Saison 2016117 von Zuschauern, Spielern 

oder Offiziellen tätlich vor, während oder nach einem Spiel angegriffen? 

Wie viele wurden dabei verletzt (ersuche um Aufschlüsselung auf Bundesliga, Erste Liga, 

Regionalligen, höchste Spielklasse der jeweiligen Landesverbände und alle unterklassigen 

Spielklassen der jeweiligen Landesverbände)? 
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33. Wie viele Fußballschiedsrichterassistenten wurden in der Saison 2016/17 von Zuschauern, 

Spielern oder Offiziellen tätlich vor, während oder nach einem Spiel angegriffen? 

Wie viele wurden dabei verletzt (ersuche um Aufschlüsselung auf Bundesliga, Erste Liga, 

Regionalligen, höchste Spielklasse der jeweiligen Landesverbände und alle unterklassigen 

Spielklassen der jeweiligen Landesverbände)? 

34. In welcher Höhe beliefen sich die Gesamtkosten des ho. Ressorts für sämtliche 

sicherheitsrelevante Maßnahmen bei allen Fußballspielen in der Saison 2016/17? 
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GZ: BMI-LR2220/0227-III/1/b/2018 

Wien, am 3. Mai 2018 

 

Der Abgeordnete zum Nationalrat Kovacevic, Genossinnen und Genossen haben am        

22. März 2018 an mich folgende nahezu gleichlautende schriftliche parlamentarische 

Anfragen gerichtet: 

 

 567/J betreffend „Sicherheit bei Fußballmeisterschaftsspielen in der Saison 

2013/2014“;  

 568/J betreffend „Sicherheit bei Fußballmeisterschaftsspielen in der Saison 

2014/2015“;  

 569/J betreffend „Sicherheit bei Fußballmeisterschaftsspielen in der Saison 

2015/2016“ sowie 

 570/J betreffend „Sicherheit bei Fußballmeisterschaftsspielen in der Saison 

2016/2017“.  

 

Diese Anfragen beantworte ich zusammengefasst nach den mir vorliegenden Informationen 

wie folgt: 

 

Zu den Fragen 1 bis 3 der PA 570/J: 

Die nationale Fußballinformationsstelle (NFIS) ist in der Generaldirektion für die öffentliche 

Sicherheit, Abteilung II/2, Referat b (besondere Einsatzangelegenheiten) angesiedelt. In 

diesem Bereich waren in der Saison 2016/2017 und sind derzeit noch immer vier 

Bedienstete tätig. Die NFIS wird von Oberst Martin Schlosser geleitet. 
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Zu Frage 1 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 4 der PA 570/J: 

Jeder Teilnehmer an der Fußballbundesliga hatte einen „Sicherheitsverantwortlichen“ 

namhaft gemacht. „Probleme“ wurden nicht bekannt.  

Eine zentrale Schulung durch das Bundesministerium für Inneres für die 

Sicherheitsverantwortlichen fand nicht statt.  

 

Zu Frage 2 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 5 der PA 570/J: 

Einsatz von szenekundigen Beamten (SKB) 

Bundesland 2013/2014 2014/2015 2015/2016 2016/2017 2017/2018 

Burgenland 14 14 16 16 16 

Kärnten 16 15 15 15 15 

Niederösterreich 21 18 19 18 21 

Oberösterreich 32 30 32 31 34 

Salzburg 14 14 13 13 14 

Steiermark 38 33 36 27 31 

Tirol 12 11 11 10 12 

Vorarlberg 18 17 17 15 15 

Wien 29 23 27 25 33 

Summe 194 175 186 170 191 

 

Die szenekundigen Beamten waren bei folgenden Sportarten im Einsatz (angeführt sind die 

Summen aus der Zahl der Einsätze multipliziert mit der Zahl der jeweils eingesetzten SKB): 

Bundesland 2013/2014 2014/2015 2015/2016 2016/2017 

Fußball 3.445 3.388 3.278 3.372 

Bundesliga 1.378 1.326 1.267 1.374 

Erste Liga 472 632 813 683 

Regionalligen 644 485 260 340 

  - RL Ost 100 8 95 95 

  - RL Mitte 365 231 161 7 

  - RL West 156 165 4 148 

Landesligen 98 91 72 119 

ÖFB-Cup 160 227 226 232 

Länderspiele 68 120 140 101 

Europacup 213 86 161 230 

Testspiele Fußball 412 421 339 293 

Sonstige 711 820 773 763 

Eishockey 679 802 753 737 

Wintersport 12 12 14 10 

Handball - 6 - 8 

American Football 20 - 6 8 
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Angesichts der noch nicht abgeschlossenen Saison 2017/2018 kann eine adäquate und 

vollständige Aufschlüsselung zum gegenwärtigen Zeitpunkt nicht erfolgen. 

 

Zu Frage 3 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 6 der PA 570/J: 

Nein. 

 

Zu den Fragen 4 und 5 der PA 567/J bis 569/J sowie zu den Fragen 7 und 8 der PA 

570/J: 

Ja. 

 

Zu Frage 6 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 9 der PA 570/J: 

Im Zuge gesonderter Ausbildungstage werden die Exekutivbediensteten auf 

einsatzspezifische Situationen vorbereitet, die typischerweise im Zuge von 

Sportveranstaltungen entstehen können. Darüber hinaus werden in den jeweiligen 

Landespolizeidirektionen regelmäßig Einsatzevaluierungen durchgeführt, um etwaige 

einsatzbezogene Optimierungsmöglichkeiten zu erkennen. Neben der Fortbildung der Leiter 

der Szenekundigen Dienste im Rahmen von halbjährlichen Tagungen über die aktuellen 

Entwicklungen erfolgen Schulungen aller SKB fortlaufend und dezentral von den 

Landespolizeidirektionen zu verschiedenen Themenbereichen. 

In den Jahren 2013 bis 2015 wurden alle SKB im Zuge eines Grundausbildungslehrganges 

(12 Module) für szenekundige Beamte geschult. 

 

Zu Frage 7 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 10 der PA 570/J: 

Die Zusammenarbeit mit den offiziellen „Fan-Betreuern“ erfolgte im Sinne der Vereinbarung 

laufend durch institutionalisierten und anlassbezogenen Informationsaustausch vor bzw. 

nach den jeweiligen Spielrunden, sowie im Rahmen von Sicherheitsmeetings und 

Informationsveranstaltungen der Österreichischen Fußball-Bundesliga und des 

Österreichischen Fußballbundes. Gleichzeitig standen die szenekundigen Dienste der 

Landespolizeidirektionen laufend mit den Vereinen und den Fan-Betreuern der Vereine in 

ihrem Zuständigkeitsbereich in Kontakt. Somit wurden aufgetretene Problemfelder sofort 

besprochen und gemeinsam bearbeitet.  

Am 26. Juni 2013 wurde eine Vereinbarung zur Intensivierung der Zusammenarbeit 

zwischen dem Bundesministerium für Inneres, der Österreichischen Fußballbundesliga und 

dem Österreichischen Fußballbund unterzeichnet. Die gemeinsamen Ziele sind effiziente 

Kommunikation, periodische Sicherheitsmeetings mit den Sicherheits- und 

Fanverantwortlichen der Vereine der 1. und 2. Spielklasse der Bundesliga zu Beginn und 

Ende jeder Saison, ein institutionalisierter Informations- und Erfahrungsaustausch, die 
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Abstimmung zwischen Exekutivorganen und Ordnern sowie ein verbesserter 

Informationsaustausch im Hinblick auf das Instrument des Stadionverbotes. 

Darüber hinaus gab und gibt es aktuell keine weiteren Fan-Projekte. 

 

Zu Frage 8 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 11 der PA 570/J: 

In der Saison 2013/2014 erfolgten im Zusammenhang mit Spielen der Bundesliga 25 

Festnahmen nach dem Verwaltungsstrafgesetz und 8 nach der Strafprozessordnung. Mehr 

als zwei Drittel der festgenommenen Fans wurden einem Verein aus Wien (67%), die 

restlichen Festgenommenen je einem Verein aus der Steiermark (12%), aus Kärnten (9%) 

und aus Salzburg, Tirol bzw. Niederösterreich (je 3%) zugeordnet. Die restlichen 

Festgenommenen konnten keinem Verein zugerechnet werden. 

Im Zusammenhang mit Spielen der „Erste Liga“ erfolgten zwölf Festnahmen nach dem 

Verwaltungsstrafgesetz und zwei nach der Strafprozessordnung. Dabei handelte es sich um 

13 Fans aus Vorarlberg und einen Fan aus Niederösterreich. 

 

In der Saison 2014/2015 erfolgten im Zusammenhang mit Spielen der Bundesliga 12 

Festnahmen nach dem Verwaltungsstrafgesetz und 19 nach der Strafprozessordnung. Mehr 

als die Hälfte der festgenommenen Fans wurden einem Verein aus Wien (52%), die 

restlichen Festgenommenen je einem Verein aus der Steiermark (26%), aus Oberösterreich 

(10%) und aus Salzburg (3%) zugeordnet. Die restlichen Festgenommenen konnten keinem 

Verein zugerechnet werden. 

Im Zusammenhang mit Spielen der „Erste Liga“ erfolgten 9 Festnahmen nach dem 

Verwaltungsstrafgesetz und 2 nach der Strafprozessordnung. Dabei handelte es sich um je 

vier Fans eines oberösterreichischen und eines tirolerischen Vereines, bzw. um drei Fans, 

welche keinem österreichischen Verein zugeordnet werden konnten. 

 

In der Saison 2015/2016 erfolgten im Zusammenhang mit Spielen der Bundesliga 10 

Festnahmen nach dem Verwaltungsstrafgesetz und 8 nach der Strafprozessordnung. Die 

Hälfte der festgenommenen Fans wurde einem Verein aus Wien (50%), die restlichen 

Festgenommenen je einem Verein aus der Steiermark (33%) und aus Vorarlberg (6%) 

zugeordnet. Die restlichen Festgenommenen konnten keinem Verein zugerechnet werden. 

Im Zusammenhang mit Spielen der „Erste Liga“ erfolgten 16 Festnahmen nach dem 

Verwaltungsstrafgesetz und 4 nach der Strafprozessordnung. Je 45% wurden einem Verein 

aus Salzburg bzw. Tirol und je 5% einem Verein aus Oberösterreich bzw. Vorarlberg 

zugeordnet. 
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In der Saison 2016/2017 erfolgten im Zusammenhang mit Spielen der Bundesliga 12 

Festnahmen nach dem Verwaltungsstrafgesetz und 9 nach der Strafprozessordnung. Mehr 

als die Hälfte der festgenommenen Fans wurden einem Verein aus Wien (52%), die  

restlichen Festgenommenen je einem Verein aus der Steiermark (14%) und aus 

Oberösterreich (10%) zugeordnet. Die restlichen Festgenommenen konnten keinem Verein 

zugerechnet werden. 

Im Zusammenhang mit Spielen der „Erste Liga“ erfolgten 8 Festnahmen nach dem 

Verwaltungsstrafgesetz und 6 nach der Strafprozessordnung. Je 50% wurden einem Verein 

aus Tirol bzw. aus Oberösterreich zugeordnet. 

 

Zu den Fragen 9 und 10 der PA 567/J bis 569/J sowie zu den Fragen 12 und 13 der      

PA 570/J: 

Saison 2013/2014 

 

Bundesliga Erste Liga 

Gerichtlich strafbare Handlungen 119 8 

strafbare Handlungen gegen Leib und Leben 45 1 

strafbare Handlungen gegen die Freiheit 2 - 

strafbare Handlungen gegen die Ehre 1 1 

strafbare Handlungen gegen fremdes Vermögen 34 2 

Gemeingefährliche strafbare Handlungen 2 - 

strafbare Handlungen gegen die Zuverlässigkeit von 

Urkunden 
3 - 

strafbare Handlungen gegen die Staatsgewalt 15 3 

strafbare Handlungen gegen den öffentlichen Frieden 1 - 

strafbare Handlungen gegen das Suchtmittelgesetz 16 1 

Verwaltungsübertretungen 607 55 

EGVG 1 - 

EisenbahnG 48 - 

Landesrechtliche Bestimmungen 229 8 

PyrotechnikG 2010 49 10 

Sicherheitspolizeigesetz 279 37 

Straßenverkehrsordnung 1 - 

Gesamt 726 63 

 

Die insgesamt 601 (Bundesliga: 546, Erste Liga: 55) Verdächtigen bzw. Angezeigten 

konnten nachstehenden Vereinen zugeordnet werden: 

FK Austria Wien 152 

FC Wacker Innsbruck 143 

SK Puntigamer Sturm Graz 113 

SK Rapid Wien 82 

SC Austria Lustenau 24 

Cashpoint SCR Altach 18 
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FC Red Bull Salzburg 13 

RZ Pellets WAC 10 

SV Josko Ried 6 

FC Admira Wacker Mödling 5 

SKN St. Pölten 4 

SV Scholz Grödig 3 

Vienna FC 1894 3 

KSV 1919 2 

SC Wr. Neustadt 08 1 

SV Mattersburg 1 

SV Horn 1 

Keine Vereinszugehörigkeit 12 

Ausländische Fans 8 

 

 

Saison 2014/2015 

 

Bundesliga Erste Liga 

gerichtlich strafbare Handlungen 232 29 

strafbare Handlungen gegen Leib und Leben 69 9 

strafbare Handlungen gegen die Freiheit 4 1 

strafbare Handlungen gegen die Ehre 11 - 

strafbare Handlungen gegen fremdes Vermögen 29 11 

strafbare Handlungen gegen die sexuelle Integrität und 

Selbstbestimmung 
5 - 

strafbare Handlungen gegen die Zuverlässigkeit von 

Urkunden 
2 - 

strafbare Handlungen gegen die Staatsgewalt 80 5 

strafbare Handlungen gegen das Suchtmittelgesetz 14 3 

strafbare Handlungen gegen das Verbotsgesetz 17 - 

strafbare Handlungen gegen das Waffengesetz 1 - 

Verwaltungsübertretungen 389 40 

EGVG 2 - 

EisenbahnG 13 - 

Landesrechtliche Bestimmungen 132 12 

PyrotechnikG 2010 68 2 

Sicherheitspolizeigesetz 169 24 

Straßenverkehrsordnung 5 2 

Gesamt 621 69 

 

Die insgesamt 594 (Bundesliga: 537, Erste Liga: 57) Angezeigten bzw. Verdächtigen 

konnten nachstehenden Vereinen zugeordnet werden: 

FK Austria Wien 277 

SK Rapid Wien 115 

SK Puntigamer Sturm Graz 70 
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LASK Linz 22 

SV Josko Ried 21 

FC Wacker Innsbruck 19 

FC Red Bull Salzburg 18 

Cashpoint SCR Altach 13 

SV Scholz Grödig 6 

SC Austria Lustenau 4 

RZ Pellets WAC 4 

SC Wr. Neustadt 08 4 

TSV Hartberg 1 

SV Horn 1 

Keine Vereinszugehörigkeit 8 

Sonstige inländische Fans 9 

Ausländische Fans 2 

 

 

Saison 2015/2016 

 

Bundesliga Erste Liga 

gerichtlich strafbare Handlungen 117 39 

strafbare Handlungen gegen Leib und Leben 42 13 

strafbare Handlungen gegen die Freiheit 2 1 

strafbare Handlungen gegen fremdes Vermögen 29 15 

strafbare Handlungen gegen die Zuverlässigkeit von 

Urkunden 
3 1 

strafbare Handlungen gegen die Sicherheit des Verkehrs mit 

Geld, Wertpapieren, Wertzeichen und unbaren Zahlungs-

mitteln 

2 - 

strafbare Handlungen gegen die Staatsgewalt 17 5 

strafbare Handlungen gegen das Suchtmittelgesetz 20 4 

strafbare Handlungen gegen das Verbotsgesetz 1 - 

strafbare Handlungen gegen das Waffengesetz 1 - 

Verwaltungsübertretungen 304 92 

EisenbahnG 3 - 

Gewerbeordnung 1 - 

Landesrechtliche Bestimmungen 110 22 

PyrotechnikG 2010 70 9 

Sicherheitspolizeigesetz 108 61 

Straßenverkehrsordnung 12 - 

Gesamt 421 131 

 

Die insgesamt 480 (Bundesliga: 334, Erste Liga: 146) Angezeigten bzw. Verdächtigen 

konnten nachstehenden Vereinen zugeordnet werden: 

FK Austria Wien 87 

SK Rapid Wien 86 
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SK Puntigamer Sturm Graz 84 

LASK Linz 41 

SV Josko Ried 39 

FC Wacker Innsbruck 32 

FC Red Bull Salzburg 11 

Cashpoint SCR Altach 10 

SC Austria Lustenau 9 

SV Austria Salzburg 59 

Keine Vereinszugehörigkeit 17 

Ausländische Fans 5 

 

 

Saison 2016/2017 

 

Bundesliga Erste Liga 

gerichtlich strafbare Handlungen 169 32 

strafbare Handlungen gegen Leib und Leben 76 11 

strafbare Handlungen gegen die Freiheit 2 - 

strafbare Handlungen gegen fremdes Vermögen 35 9 

Gemeingefährliche strafbare Handlungen 3 - 

strafbare Handlungen gegen die Zuverlässigkeit von 

Urkunden 
2 - 

strafbare Handlungen gegen die Sicherheit des Verkehrs mit 

Geld, Wertpapieren, Wertzeichen und unbaren Zahlungs-

mitteln 

1 - 

strafbare Handlungen gegen die Staatsgewalt 9 9 

strafbare Handlungen gegen den öffentlichen Frieden 1 - 

strafbare Handlungen gegen das Suchtmittelgesetz 33 3 

strafbare Handlungen gegen das Verbotsgesetz 5 - 

strafbare Handlungen gegen das Waffengesetz 2 - 

Verwaltungsübertretungen 376 132 

EisenbahnG 2 - 

Landesrechtliche Bestimmungen 138 25 

PyrotechnikG 2010 99 11 

Sicherheitspolizeigesetz 136 95 

Straßenverkehrsordnung 1 1 

Gesamt 545 164 

 

Die insgesamt 622 (Bundesliga: 469, Erste Liga: 153) Angezeigten bzw. Verdächtigen 

konnten nachstehenden Vereinen zugeordnet werden: 

FK Austria Wien 79 

SK Rapid Wien 193 

SK Puntigamer Sturm Graz 93 

LASK Linz 26 

SV Guntamatic Ried 52 
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FC Wacker Innsbruck 87 

FC Red Bull Salzburg 8 

FC BW Linz 17 

Cashpoint SCR Altach 12 

SC Austria Lustenau 19 

SV Austria Salzburg 2 

FC Flyeralarm Admira 2 

SV Horn 1 

RZ Pellets WAC 3 

Keine Vereinszugehörigkeit 14 

Ausländische Fans 14 

 

 
Zu Frage 11 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 14 der PA 570/J: 

Anzeigen nach dem Pyrotechnikgesetz 

Saison 2013/2014 139 

Saison 2014/2015 200 

Saison 2015/2016 121 

Saison 2016/2017 148 

 

Zusätzlich erstattete Anzeigen nach dem Stafgesetzbuch wurden statistisch nicht erfasst.  

Derartige anfragespezifische Statistiken werden nicht geführt. Eine bundesweite 

retrospektive, manuelle Auswertung aller Aktenvorgänge würde einen exorbitant hohen 

Verwaltungsaufwand und eine entsprechende Ressourcenbindung bedingen, weshalb von 

einer darüber hinausgehenden Beantwortung aus Gründen der Sparsamkeit, 

Wirtschaftlichkeit und Zweckmäßigkeit des Verwaltungshandelns Abstand genommen wird. 

 

Zu Frage 12 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 15 der PA 570/J: 

Anzahl der Verletzten durch illegale Verwendung pyrotechnischer Gegenstände 

Saison 2013/2014 11 

Saison 2014/2015 11 

Saison 2015/2016 6 

Saison 2016/2017 8 

 

Bei der Verwendung von genehmigten pyrotechnischen Gegenständen im Zuge von 

Ausnahmebewilligungen wurden keine Verletzungen bekannt. 

 

Zu Frage 13 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 16 der PA 570/J: 

Identitäts-
feststellungen 

gem. § 35 SPG 

2013/2014 2014/2015 2015/2016 2016/2017 

Bundes-
liga 

Erste 
Liga 

Bundes-
liga 

Erste 
Liga 

Bundes-
liga 

Erste 
Liga 

Bundes-
liga 

Erste 
Liga 

Burgenland - 1 - 1 - - 2 - 
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Kärnten 28 - 3 - - - - - 

Niederösterreich 10 - 23 7 2 1 55 - 

Oberösterreich 1 - 84 11 6 416 72 61 

Salzburg 37 - 1 - 5 8 78 10 

Steiermark 2 2 69 1 12 1 35 - 

Tirol 22 - - 23 - 7 - 36 

Vorarlberg - 23 31 55 2 9 1 - 

Wien 119 1 328 12 120 79 344 - 

Gesamt 219 27 539 110 147 521 587 107 

 

Eine Zuordnung zu Spielen in Wechselwirkung der Fans von Vereinen kann mangels 

Aufzeichnungen nicht erfolgen. 

 

Zu Frage 14 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 17 der PA 570/J: 

Entsprechende Statistiken werden nicht geführt. Eine anfragespezifische bundesweite 

retrospektive, manuelle Auswertung aller Aktenvorgänge würde einen exorbitant hohen 

Verwaltungsaufwand und eine entsprechende Ressourcenbindung bedingen, weshalb von 

einer darüber hinausgehenden Beantwortung aus Gründen der Sparsamkeit, 

Wirtschaftlichkeit und Zweckmäßigkeit des Verwaltungshandelns Abstand genommen wird. 

 

Zu Frage 15 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 18 der PA 570/J: 

Die Zulässigkeit der Datenermittlung und –verarbeitung personenbezogener Daten ist in § 53 

Abs. 1 SPG final determiniert.  

Eine Ermittlung und Verarbeitung von persönlichen Daten erfolgt ausschließlich auf 

Grundlage der Gesetze, somit auch nicht ohne Vorliegen eines verwaltungsrechtlich oder 

strafrechtlich relevanten Tatverdachts. 

 

Zu den Fragen 16, 17 und 18 der PA 567/J bis 569/J sowie zu den Fragen 19, 20 und 21 

der  PA 570/J: 

Verletzte durch 
Fremdverschulden 

2013/2014 2014/2015 2015/2016 2016/2017 

Bundes-
liga 

Erste 
Liga 

Bundes-
liga 

Erste 
Liga 

Bundes-
liga 

Erste 
Liga 

Bundes-
liga 

Erste 
Liga 

Fans 25 1 43 3 24 10 28 2 

Exekutivbedienstete 9 - 5 3 4 - 2 7 

Ordner 4 - 3 1 5 1 4 7 

Unbeteiligte  1 - 1 - - 5 11 - 

 

Verletzte Personen 
2013/2014 2014/2015 2015/2016 2016/2017 

Bundes-
liga 

Erste 
Liga 

Bundes-
liga 

Erste 
Liga 

Bundes-
liga 

Erste 
Liga 

Bundes-
liga 

Erste 
Liga 

Burgenland - - - - - - 2 - 
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Kärnten 5 - 3 - - 1 - - 

Niederösterreich 3 1 2 - 1 2 4 - 

Oberösterreich 3 - 5 4 1 4 3 11 

Salzburg 4 - 4 1 2 5 1 - 

Steiermark 9 - 5 1 8 - 10 - 

Tirol 1 - - 1 - 1 - 5 

Vorarlberg - - 2 - - 1 1 - 

Wien 14 - 31 - 21 2 24 - 

Gesamt 39 1 52 7 33 16 45 16 

 

Weitere, der Anfrage entsprechende Statistiken werden nicht geführt. Eine anfrage-

spezifische bundesweite retrospektive, manuelle Auswertung aller Aktenvorgänge würde 

einen exorbitant hohen Verwaltungsaufwand und eine entsprechende Ressourcenbindung 

bedingen, weshalb von einer darüber hinausgehenden Beantwortung aus Gründen der 

Sparsamkeit, Wirtschaftlichkeit und Zweckmäßigkeit des Verwaltungshandelns Abstand 

genommen wird. 

 

Zu Frage 19 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 22 der PA 570/J: 

Wegweisungen gem. § 49a SPG 

Saison 2013/2014 193 

Saison 2014/2015 260 

Saison 2015/2016 76 

Saison 2016/2017 250 

 

Weitere, der Anfrage entsprechende Statistiken werden nicht geführt. Eine 

anfragespezifische bundesweite retrospektive, manuelle Auswertung aller Aktenvorgänge 

würde einen exorbitant hohen Verwaltungsaufwand und eine entsprechende 

Ressourcenbindung bedingen, weshalb von einer darüber hinausgehenden Beantwortung 

aus Gründen der Sparsamkeit, Wirtschaftlichkeit und Zweckmäßigkeit des 

Verwaltungshandelns Abstand genommen wird. 

 

Zu Frage 20 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 23 der PA 570/J: 

Stadionverbote werden von den Vereinen bzw. der Bundesliga verhängt und sind privat-

rechtlicher Natur. Ihre Einhaltung obliegt daher in erster Linie den Vereinen bzw. den von 

diesen beauftragten Sicherheitsverantwortlichen, welche zur verbesserten Umsetzung durch 

szenekundige Beamte entsprechend unterstützt werden. Die Beantwortung der 

diesbezüglichen Frage fällt daher nicht in den Vollzugsbereich des Bundesministeriums für 

Inneres. 
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Zu Frage 21 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 24 der PA 570/J: 

Vom Österreichischen Fußballbund dem Bundesministerium für Inneres  

bekannt gegebene bundesweite Stadionverbote  

 Anzahl Dauer in Monaten 

Saison 2013/2014 63 6 - 66 

Saison 2014/2015 79 6 - 60 

Saison 2015/2016 52 6 - 60 

Saison 2016/2017 78 6 - 78 

 

 

Zu Frage 22 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 25 der PA 570/J: 

Saison 2013/2014: 

Bei Spielen zwischen den Vereinen SK Vorwärts Steyr, LASK Linz und FC BW Linz, welche 

in der Saison 2013/14 gemeinsam in der Regionalliga Mitte spielten, kam es immer wieder 

zu Problemstellungen. Beim Spiel SK Vorwärts Steyr vs. LASK Linz am 28. September 2013 

kam es zu massiven Auseinandersetzungen zwischen den Fangruppierungen.  

 

Saison 2014/2015: 

Es kam in den unteren Ligen nur bei Spielen von FC BW Linz (Regionalliga Mitte) zu 

Problemstellungen. Insbesondere bei beiden Derbys zwischen FC BW Linz vs. SK Vorwärts 

Steyr wurden mehr als zehn Anzeigen (20 und 11) erstattet. 

 

Saison 2015/2016: 

In der Saison 2015/16 kam es in den unteren Ligen zu keinen polizeilich relevanten 

Problemstellungen. 

 

Saison 2016/2017: 

Beim Spiel WIT GROUP Personalservice Strass vs. GAK 1902 (Oberliga Mitte West – StFV) 

kam es zu Problemstellungen. Nach tätlichen Auseinandersetzungen unter GAK-Fans wurde 

ein szenekundiger Beamter im Zuge der Amtshandlung von einer Glasflasche getroffen und 

verletzt. 

 

Zu Frage 23 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 26 der PA 570/J: 

In der Saison 2013/2014 wurden keine rassistischen Ausschreitungen bekannt. 

 

In der Saison 2014/2015 wurden im Zuge der Anreise mehrerer Angehöriger einer 

Fangruppierung des FK Austria Wien zum Spiel FC Flyeralarm Admira vs. FK Austria Wien 

aufgrund deren Verhaltens und der getätigten Aussagen insgesamt 15 Anzeigen nach dem 

Verbotsgesetz erstattet. 
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In der Saison 2015/2016 kam es zu einer Anzeige wegen Verhetzung bzw. zu einer Anzeige 

nach dem EGVG. Rassistische Ausschreitungen wurden keine wahrgenommen. 

 

In der Saison 2016/2017 kam es zu einer Anzeige wegen Verhetzung bzw. zu neun 

Anzeigen nach dem Verbotsgesetz. Rassistische Ausschreitungen wurden keine 

wahrgenommen. 

 

Zu Frage 24 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 27 der PA 570/J: 

Saison 2013/2014 

Bundesland Gefährderansprachen 

Burgenland - 

Kärnten 5 

Niederösterreich 5 

Oberösterreich 63 

Salzburg - 

Steiermark 5 

Tirol 5 

Vorarlberg 5 

Wien 10 

Summe 98 

 

Verein Gefährderansprachen 

LASK Linz 44 

FK Austria Wien 8 

SK Rapid Wien 7 

FC BW Linz 7 

SK Puntigamer Sturm Graz 6 

FC Wacker Innsbruck 5 

SV Josko Ried 5 

EC VSV 5 

SK Vorwärts Steyr 3 

SC Austria Lustenau 2 

Cashpoint SCR Altach 2 

Nationalteam 2 

SV Austria Salzburg 1 

Keine Vereinszugehörigkeit 1 

Summe 98 

 

Bundesliga Anzahl der Sicherheitsbereiche 

FC Flyeralarm Admira 4 

FC Red Bull Salzburg 8 

FC Wacker Innsbruck 9 
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FK Austria Wien 4 

RZ Pellets WAC 14 

SC Wiener Neustadt 16 

SK Puntigamer Sturm Graz 6 

SK Rapid Wien 7 

SV Grödig 9 

SV Guntamatic Ried 10 

Summe 87 

 

Erste Liga Anzahl der Sicherheitsbereiche 

Cashpoint SCR Altach 11 

SC Austria Lustenau 1 

Summe 12 

 

ÖFB-Cup Anzahl der Sicherheitsbereiche 

SKN St. Pölten 1 

SC Austria Lustenau 1 

Hella Dornbirner SV 1 

LASK Linz 1 

Summe 4 

 

Regionalligen Anzahl der Sicherheitsbereiche 

FAC Wien 1 

FC Blau Weiss Linz 1 

FC Kufstein 1 

FC Wacker Innsbruck II 1 

LASK Linz 2 

RZ Pellets WAC/Amateure 1 

SC/ESV Parndorf 1919 1 

SCR Altach Amateure 1 

SK Vorwärts Steyr 1 

SV Austria Salzburg 1 

SW Bregenz 1 

UVB Vöcklamarkt 1 

WSG Swarovski Wattens 1 

Summe 14 

 

Testspiele Anzahl der Sicherheitsbereiche 

FC Hill Jois (Sportplatz Jois) 1 

Bosnien-Herzegowina (Innsbruck) 1 

Borussia Dortmund (Altach) 1 

Summe 3 
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UEFA-Bewerbe Anzahl der Sicherheitsbereiche 

FC Red Bull Salzburg 4 

FK Austria Wien 1 

Summe 5 

 

 

Saison 2014/2015 

Bundesland Gefährderansprachen 

Burgenland - 

Kärnten - 

Niederösterreich 6 

Oberösterreich 28 

Salzburg 10 

Steiermark 2 

Tirol - 

Vorarlberg 2 

Wien 26 

Summe 74 

 

Verein Gefährderansprachen 

SK Rapid Wien 17 

FK Austria Wien 16 

LASK Linz 8 

SK Vorwärts Steyr 8 

FC BW Linz 7 

SK Puntigamer Sturm Graz 3 

SC Austria Lustenau 2 

SV Josko Ried 1 

UPC Vienna Capitals 1 

Nationalteam 1 

FC Red Bull Salzburg 1 

SV Austria Salzburg 1 

Keine Vereinszugehörigkeit 8 

Summe 74 

 

Bundesliga Anzahl der Sicherheitsbereiche 

Cashpoint SCR Altach 14 

FC Flyeralarm Admira 3 

FC Red Bull Salzburg 6 

FK Austria Wien 5 

RZ Pellets WAC 9 

SC Wiener Neustadt 17 

SK Puntigamer Sturm Graz 5 

SK Rapid Wien 3 
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SV Grödig 6 

SV Guntamatic Ried 9 

Summe 77 

 

Erste Liga Anzahl der Sicherheitsbereiche 

FAC Wien 1 

FC Liefering 3 

FC Wacker Innsbruck 3 

KSV 1919 1 

LASK Linz 1 

SC Austria Lustenau 3 

SKN St. Pölten 1 

Summe 13 

 

ÖFB-Cup Anzahl der Sicherheitsbereiche 

ATSV Wolfsberg 1 

Cashpoint SCR Altach 1 

FC Eurotours Kitzbühel 1 

FC Wacker Innsbruck 1 

FK Austria Wien 1 

KSV 1919 1 

RZ Pellets WAC 2 

SC Schwaz 1 

SC Wiener Neustadt 1 

SV Austria Salzburg 1 

Summe 11 

 

Regionalligen Anzahl der Sicherheitsbereiche 

FC Blau Weiss Linz 1 

FC Eurotours Kitzbühel 1 

FC Wacker Innsbruck II 1 

SC Schwaz 1 

SCR Altach Amateure 1 

SK Vorwärts Steyr 1 

UVB Vöcklamarkt 2 

WSG Swarovski Wattens 1 

Summe 9 

 

Testspiele Anzahl der Sicherheitsbereiche 

Borussia Dortmund (Altach) 1 

Cashpoint SCR Altach 1 

FC Wacker Innsbruck 1 

SC Austria Lustenau 1 

SC Paderborn 07 (Leogang) 1 
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SV Eltendorf 1 

Summe 6 

 

UEFA-Bewerbe Anzahl der Sicherheitsbereiche 

FC Red Bull Salzburg 3 

SKN St. Pölten 1 

Summe 4 

 

Länderspiele Anzahl der Sicherheitsbereiche 

Nationalteam (Ernst Happel-Stadion) 2 

Summe 2 

 

 

Saison 2015/2016 

Bundesland Gefährderansprachen 

Burgenland 1 

Kärnten 1 

Niederösterreich 3 

Oberösterreich 15 

Salzburg 3 

Steiermark 3 

Tirol - 

Vorarlberg 4 

Wien 11 

Summe 41 

 

Verein Gefährderansprachen 

FK Austria Wien 8 

SK Vorwärts Steyr 5 

FC BW Linz 5 

SV Josko Ried 5 

SK Rapid Wien 4 

SK Puntigamer Sturm Graz 3 

SC Austria Lustenau 3 

SV Austria Salzburg 3 

Cashpoint SCR Altach 1 

EC VSV 1 

UPC Vienna Capitals 1 

Nationalteam 1 

FC Red Bull Salzburg 1 

Summe 41 

 

Bundesliga Anzahl der Sicherheitsbereiche 

Cashpoint SCR Altach 15 
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FC Flyeralarm Admira 3 

FC Red Bull Salzburg 5 

FK Austria Wien 2 

RZ Pellets WAC 8 

SK Puntigamer Sturm Graz 4 

SK Rapid Wien 4 

SV Grödig 5 

SV Josko Ried 8 

Summe 54 

 

Erste Liga Anzahl der Sicherheitsbereiche 

FAC Wien 1 

FC Liefering 5 

FC Wacker Innsbruck 4 

KSV 1919 2 

LASK Linz 4 

SC Austria Lustenau 5 

SC Wiener Neustadt 13 

SKN St. Pölten 4 

SV Austria Salzburg 7 

Summe 45 

 

ÖFB-Cup Anzahl der Sicherheitsbereiche 

FC BW Linz 1 

FC Red Bull Salzburg 1 

FC Wacker Innsbruck 1 

SK Rapid Wien 1 

SKU Amstetten 1 

SV Seekirchen 1 

Summe 6 

 

Regionalligen Anzahl der Sicherheitsbereiche 

FC Blau Weiss Linz 2 

SK Vorwärts Steyr 1 

Summe 3 

 

Testspiele Anzahl der Sicherheitsbereiche 

Feyenoord Rotterdam (Kufstein) 1 

Maccabi Haifa FC (Kufstein) 1 

SC Wiener Neustadt 1 

SV Josko Ried 1 

Summe 4 
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UEFA-Bewerbe Anzahl der Sicherheitsbereiche 

FC Red Bull Salzburg 1 

RZ Pellets WAC 1 

SK Rapid Wien 2 

Summe 4 

 

 

Länderspiele Anzahl der Sicherheitsbereiche 

Nationalteam (Ernst Happel-Stadion) 1 

Summe 1 

 

Landesliga Anzahl der Sicherheitsbereiche 

SC Austria Lustenau Amateure 1 

Summe 1 

 

 

Saison 2016/2017 

Bundesland Gefährderansprachen 

Burgenland - 

Kärnten - 

Niederösterreich 1 

Oberösterreich 12 

Salzburg 3 

Steiermark 3 

Tirol 12 

Vorarlberg 2 

Wien 9 

Summe 42 

 

Verein Gefährderansprachen 

FC Wacker Innsbruck 12 

FC BW Linz 7 

FK Austria Wien 6 

SV Guntamatic Ried 4 

SK Rapid Wien 4 

SK Puntigamer Sturm Graz 2 

FC Red Bull Salzburg 2 

SC Austria Lustenau 1 

Cashpoint SCR Altach 1 

GAK 1902 1 

SK Vorwärts Steyr 1 

LASK Linz 1 

Summe 42 
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Bundesliga Anzahl der Sicherheitsbereiche 

Cashpoint SCR Altach 11 

FC Flyeralarm Admira 5 

FC Red Bull Salzburg 5 

FK Austria Wien 3 

RZ Pellets WAC 8 

SK Puntigamer Sturm Graz 4 

SK Rapid Wien 4 

SKN St. Pölten 13 

SV Guntamatic Ried 10 

SV Mattersburg 1 

Summe 64 

 

Erste Liga Anzahl der Sicherheitsbereiche 

FC BW Linz 3 

FC Liefering 5 

FC Wacker Innsbruck 3 

LASK Linz 12 

SC Austria Lustenau 4 

SC Wiener Neustadt 13 

WSG Swarovski Wattens 7 

Summe 47 

 

ÖFB-Cup Anzahl der Sicherheitsbereiche 

SC Krems 1 

SC Wiener Neustadt 1 

SC/ESV Parndorf 1919 1 

SK Rapid Wien 1 

SKN St. Pölten 3 

SKU Amstetten 1 

SV Grödig 1 

Summe 9 

 

Regionalligen Anzahl der Sicherheitsbereiche 

FC Wacker Innsbruck II 1 

FC Pinzgau Saalfelden 1 

FC Kufstein 1 

Summe 3 

 

Testspiele Anzahl der Sicherheitsbereiche 

Borussia Dortmund (Altach) 1 

Schalke 04 (Mittersill) 1 

Summe 2 
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UEFA-Bewerbe Anzahl der Sicherheitsbereiche 

FC Red Bull Salzburg 3 

FK Austria Wien 3 

Summe 6 

 

Länderspiele Anzahl der Sicherheitsbereiche 

Nationalteam (Ernst Happel-Stadion) 1 

Summe 1 

 

 
Zu Frage 25 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 28 der PA 570/J: 

Datei Gewalttäter Sport 

Einspeicherung im Bundesland 
Stichtag 

1.3.2015 1.3.2016 1.3.2017 1.3.2018 

Burgenland - - - - 

Kärnten - - - - 

Niederösterreich 1 - - - 

Oberösterreich 6 16 23 36 

Salzburg 2 3 1 2 

Steiermark 3 3 2 1 

Tirol 2 1 1 1 

Vorarlberg - 1 1 - 

Wien 31 3 10 11 

Summe 45 27 38 51 

 

Datei Gewalttäter Sport 

Fans vom Verein 
Stichtag 

1.3.2015 1.3.2016 1.3.2017 1.3.2018 

FC BW Linz 1 2 4 11 

FC Wacker Innsbruck 3 3 2 1 

FK Austria Wien 4 4 5 8 

LASK Linz 4 - 5 7 

SK Puntigamer Sturm Graz 2 1 1 2 

SK Rapid Wien 28 - 5 5 

SK Vorwärts Steyr 1 1 - - 

SV Austria Salzburg 1 13 13 3 

SV Josko Ried 1 1 1 - 

SV Guntamatic Ried - - - 1 

SC Austria Lustenau - - - 13 

Augsburg (GER) - 1 1 - 

FC Bayern München (GER) - - 1 - 

UPC Vienna Capitals 1    

Summe 45 27 38 51 
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Zu Frage 26 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 29 der PA 570/J: 

Die Sicherheitsmaßnahmen wurden nach dem, dem Bundesministerium für Inneres 

bekannten Informationsstand vollständig erfüllt. Dies entbindet die Fußballvereine jedoch 

nicht davon, zusätzliche Maßnahmen zur Vermeidung von Ausschreitungen zu ergreifen.  

 

Zu Frage 27 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 30 der PA 570/J: 

Im Zusammenhang mit der Einhaltung der Sicherheitsauflagen durch die Bundesliga oder 

der Ersten Liga wurden keine Problemstellungen bekannt.  

 

Zu den Fragen 28 und 29 der PA 567/J bis 569/J sowie zu den Fragen 32 und 33 der PA 

570/J:  

Statistiken zu tätlichen Angriffen auf Fußballschiedsrichter oder –assistenten werden nicht 

geführt.  

Dem Bundesministerium für Inneres ist jedoch bekannt geworden, dass in der Saison 

2013/2014 ein Schiedsrichter bei einem Testspiel durch das Zünden eines Knallkörpers 

verletzt wurde. 

Aus den Saisonen 2014/2015 und 2015/2016 sind im Bundesministerium für Inneres 

keinerlei Verletzungen von Fußballschiedsrichtern oder –assistenten, die aus Angriffen vor, 

während oder nach einem Spiel resultieren, evident. 

Ebenso wurde aus der Saison 2016/2016 bekannt, dass beim Spiel USV St. Anna am Aigen 

vs. TUS Bad Gleichenberg (Steirische Landesliga) ein frustrierter Fan der Gastmannschaft 

ein Serviertablett in Richtung Spielfeld geschleudert und den Schiedsrichterassistenten am 

Kopf getroffen hat. Der Schiedsrichterassistent wurde nach kurzer Bewusstlosigkeit in das 

Krankenhaus verbracht. 

 

Zu Frage 30 der PA 567/J bis 569/J sowie zu Frage 34 der PA 570/J: 

Die dem Bundesministerium für Inneres entstehenden Kosten für sicherheitsrelevante 

Maßnahmen werden seit der Saison 2012/13 für Spiele der Bundesliga und der „Erste Liga“ 

erfasst.  

Zahlen für die vorangegangenen Saisonen bzw. Spiele außerhalb der genannten Ligen  

liegen nicht vor. 

Von einer anfragespezifischen bundesweiten retrospektiven manuelle Auswertung wird auf 

Grund des exorbitanten Verwaltungsaufwand und der daraus resultierenden enormen 

Ressourcenbindung in Hinblick auf die Grundsätze der Sparsamkeit, Wirtschaftlichkeit und 

Zweckmäßigkeit des Verwaltungshandelns Abstand genommen. 
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Entstandene Kosten für sicherheitsrelevante Maßnahmen in den Saisonen 

 2012/2013 2013/2014 2014/2015 2015/2016 2016/2017 

Bundesliga 4.176.587,87 3.638.901,60 3.377.723,92 2.051.951,00 2.557.625,02 

Erste Liga 293.822,00 295.171,50 572.589,50 716.388,45 669.548,05 

Summe 4.470.409,87 3.934.073,10 3.950.313,42 2.768.339,45 3.227.173,07 

 

 

Zu Frage 31 der PA 570/J: 

Das Bundesministerium für Inneres beabsichtigt derzeit nicht zwecks Änderung der 

Sicherheitsrichtlinien der Bundesliga (inklusive Erste Liga) an diese heranzutreten. 

 

 

 

 

 

 

Herbert Kickl 
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